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Llevar a los demás algo que ha
resultado fundamental para

nuestra vida.
(Cartas a mis amigos - Silo) 

To pass on to others 
something that has proven to be

of fundamental importance 
in our own lives.

(Letters to my friends - Silo)

Per rendere partecipi altri di qualcosa che 
è risultato fondamentale per 
la nostra vita.

(Lettere ai miei amici - Silo)

Apporter aux autres quelque chose qui 
a été fondamental pour notre vie.

(Lettres à mes amis - Silo)



Después De Que el CensO MunDiAl De eQuipOs Y MieMBrOs ACTivOs De lA

COMuniDAD, AQuí es DOnDe esTAMOs en el MunDO! - DOpO il CensiMenTO

MOnDiAle Delle eQuipes e Dei MeMBri ATTivi De lA COMuniTÀ, eCCO DOve

siAMO presenTi nel MOnDO! - AFTer THe WOrlD Census OF TeAMs AnD

MeMBers ACTives in THe COMMuniTY, Here is WHere We Are in THe WOrlD!

- Après le reCenseMenT MOnDiAl Des éQuipes eT Des MeMBres ACTiFs De

lA COMMunAuTé, vOiCi Où nOus sOMMes DAns le MOnDe!
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---------------------------- espAÑOl ----------------------------

inFOrMe AnuAl Del eQuipO De COOrDinACiÓn MunDiAl De lA COMuniDAD 

JuniO 2014 – JuniO 2015

El Equipo de Coordinación Mundial se forma en junio de 2014 tras las elecciones celebradas por el ECM de la

Comunidad  han participado 12 miembros de 7 países y 3 continentes.

Realizamos el primer Chat el 29 de junio de 2014, decidimos realizar nuestro primer boletín como equipo, con

el propósito de tomar contacto con los enlaces de cada país, y familiarizarnos con los mecanismos. 

En el segundo Chat invitamos a participar al equipo anterior, nos trasmitieron su experiencia en el ECM y en el

desarrollo de las distintas funciones. En el tercer Chat definimos las siguientes funciones:

- Coordinación y Actas

- Comunicación y Contacto con los enlaces de los distintos países

- Web y Votaciones Electrónicas

- Edición y Traducción de Materiales

- Economía

- Boletín

Los miembros del equipo mundial, en la medida de sus posibilidades se van sumando a  la puesta en marcha

de esas funciones.

Se elabora el primer comunicado con motivo de la entrada del ejército Israelí en la Franja de Gaza, la comunidad

expresa públicamente su repulsión a la acción militar del gobierno de Israel sobreel pueblo palestino de Gaza

y exigimos el cese inmediato de toda acción militar. Se difunde por todas las vías posibles, incluyendo  a las

embajadas de Israel y Palestina.

En octubre, después del lanzamiento del primer boletín mundial, se elabora una pauta con  las directrices para

la preparación y presentación de la noticia a incluir en el boletín, para facilitar la maquetación de los siguientes

y para hacer uniforme la estructura de la noticia,  se traduce a varios idiomas y es distribuido en todos los

países en los que estamos activos.

Con motivo de la celebración del  2 de octubre. Día Internacional de la No Violencia, se elabora un comunicado

bajo el título, "Es posible acabar con la Violencia", se hace circular a través de los equipos nacionales y se

envía a los medios. Se elabora un boletín especial con motivo de la celebración.

Durante este año hemos ido intercambiando sobre nuestra participación en el equipo, se trata de  un compromiso

que uno asume y requieren de disponibilidad hacia el conjunto.  Hemos ido aprendiendo a ser flexibles  ya que

somos personas distintas y en distintos lugares. Se ha ido incentivando el intercambio a través de Chat

mensuales y vía e-mail.  

Proponemos a Mirta Gatica de Argentina a participar en el ECM como reemplazo de Carlos Muñoz al dejar de

participar en el ECM, se trata de la candidata número trece en las elecciones, Mirta manifiesta su disponibilidad

y se incorpora al equipo en enero del 2015. 

En enero, se elabora un comunicado denunciando el atentado de Paris, bajo el título: “Después de los

atentados de París, la reconciliación profunda es necesaria”.



En Abril, se elabora el calendario con los hitos de censo y colectas, hay dificultades en recibir la información,

desde algunos equipos de base informan que no reciben la información a través del enlace, lo que nos plantea

ampliar las formas de comunicación con los miembros plenos.

Hemos sido permanentes en las comunicaciones, el boletín trimestral  ha sido un excelente medio para difundir

las actividades de los equipos de base. Nos ha permitido  tener una visión global de lo que está haciendo la

comunidad en el mundo y mantener una comunicación mas cercana con los enlaces de los países. Hemos ido

dando respuesta como equipo a las necesidades que se han ido planteando, son momentos difíciles, y eso no

es exento al organismo, hay dificultad en algunas de las funciones,  la participación en los Chat es del 30%

(ultimamente participan sólo los miembros de tres países: dos de España, dos de Italia y uno de Argentina). 

En algunos de los  países los enlaces no trasladan la información a los miembros plenos y no está asegurada

la circulación de la información. Las dificultades en las traducciones de los documentos internos y posi-

cionamientos nos está enlenteciendo la información.

En este próximo año  tenemos que  mejorar la comunicación con los miembros plenos, a través de la web y de

foros que permitan el intercambio directo con los ellos, en caso de que la función no envíe la información.

Agilizar y mejorar  las traducciones y la forma de ampliar la participación en los Chat y en los intercambios. 

Ponerse a disposición del conjunto, aprender a trabajar y planificar con los demás, siguiendo los hitos

del calendario mundial  va más allá de los límites del lenguaje, la cultura, amplia la mirada y da perspectiva.

Es una fuente de crecimiento personal donde vamos poniendo lo mejor de cada uno en un ambiente de

flexibilidad, amabilidad y ayuda.

Agradecemos a todos los miembros plenos, a los equipos nacionales la labor que en conjunto venimos

realizando. estamos construyendo una nueva cultura no violenta y en ese futuro lA COMuniDAD van a

tener mucha importancia. 

---------------------------- iTAliAnO ----------------------------

rAppOrTO AnnuAle Dell’eQuipe Di COOrDinAMenTO MOnDiAle De lA COMuniTÀ 

GiuGnO 2014 - GiuGnO 2015 

L’equipe di Coordinamento Mondiale (ECM) si è formata a giugno del 2014 dopo le elezioni realizzatesi

all’interno de La Comunità. È composta da 12 membri, provenienti da 7 paesi dislocati in 3 diversi continenti. 

Abbiamo realizzato la prima chat il 29 giugno 2014 e deciso di pubblicare il nostro primo bollettino,

col proposito di prendere contatto con i vari paesi attivi e familiarizzare con i meccanismi che ca-

ratterizzano l’attività dell’ECM. 

Nella seconda chat abbiamo invitato a partecipare l’equipe precedente, la quale ci ha trasmesso

la sua esperienza nello sviluppo delle distinte funzioni. 

Nella terza chat abbiamo definito le seguenti funzioni:

- Coordinazione e sintesi delle chat;

- Comunicazione e contatto con i referenti dei vari paesi;

- Web e votazioni elettroniche;

- Pubblicazione e traduzione di materiali; 

- Economia;

- Bollettino. 



I membri dell’equipe mondiale, in base alle proprie possibilità, hanno iniziato a mettere in moto

queste funzioni. 

Nel l ’agosto scorso, è stato elaborato i l  pr imo comunicato stampa in occasione del l 'entrata

del l 'eserci to israeliano nella Striscia di Gaza. Attraverso il comunicato, La Comunità ha espresso

pubblicamente il suo ripudio dell'azione militare del governo israeliano su Gaza ed ha chiesto la

sospensione immediata di ogni azione militare. È stato diffuso il comunicato in tutti i modi possibili

e inviato anche alle ambasciate di Israele e Palestina. 

Dopo l’uscita del primo bollettino mondiale, a ottobre sono state prodotte, tradotte in varie lingue

e diffuse in tutti i paesi in cui siamo attivi, le linee guida per la stesura e l’invio delle notizie da in-

serire nel bollettino per facilitare l’impaginazione dei successivi e per rendere omogenea la strut-

tura delle notizie. 

Per la celebrazione del 2 ottobre, Giornata Internazionale della Nonviolenza, è stato elaborato un

comunicato dal titolo: “È possibile porre fine alla Violenza", che è stato fatto circolare, attraverso

le equipe nazionali, nei vari media. Per l'occasione è stato anche pubblicato un numero speciale

del bollettino.  

Durante quest’anno abbiamo continuato a interscambiare sulla nostra partecipazione all’equipe:

vista come un impegno che ognuno si assume e che richiede disponibilità verso l'insieme. Abbiamo

continuato a imparare a essere flessibili poiché siamo persone diverse, provenienti da differenti

luoghi. Si è andato promuovendo il dialogo attraverso chat mensili ed e-mail. 

Abbiamo proposto a Mirta Gatica (Argentina) di partecipare all'ECM in sostituzione di Carlos Muñoz

- che ha lasciato la sua funzione nell'ECM - poiché occupava la tredicesima posizione nella lista

degli eletti durante le ultime elezioni. Mirta ha manifestato la sua disponibilità e si è aggiunta al-

l’equipe nel gennaio del 2015.  

Sempre a gennaio, è stato elaborato un comunicato per denunciare gli attentati di Parigi, dal titolo:

“Dopo gli attentati di Parigi, una riconciliazione profonda è necessaria”. 

Ad aprile è stato preparato il calendario con le istruzioni principali per il censimento mondiale e la

raccolta delle collette. Ci sono state difficoltà a ricevere le informazioni: alcune equipe di base ci

hanno comunicato di non aver ricevuto l'informazione dal referente del proprio paese. Ciò ci ha

portato a pensare a come ampliare le forme di comunicazione con i membri pieni. 

Siamo stati permanenti nelle comunicazioni e il bollettino trimestrale è stato un eccellente mezzo

per diffondere le attività delle equipe di base; ci ha permesso di avere una visione globale di quello

che sta facendo La Comunità nel mondo e di mantenere una comunicazione con i referenti dei vari

paesi. Abbiamo continuato a dare risposta come equipe alle necessità che si sono presentate.

Sono momenti difficili e il nostro organismo ne ha risentito anche al nostro livello: ci sono difficoltà

ad implementare alcune funzioni, la partecipazione alle chat è del 30% (ultimamente partecipano

solo i membri di tre paesi: 2 della Spagna, 2 dell’Italia e 1 dell’Argentina). In alcuni paesi, i referenti

non fanno da collegamento e non trasmettono l'informazione ai membri pieni e non è assicurata la

circolazione dell'informazione. Le difficoltà nelle traduzioni dei documenti interni e dei posizionamenti

sta rallentando la circolazione delle informazioni. 

In questo prossimo anno dobbiamo migliorare la comunicazione con i membri pieni, attraverso il

web e il forum del sito, per permettere l’interscambio diretto con essi nel caso in cui la funzione

preposta non invii le informazioni; velocizzare le traduzioni e migliorare la forma di partecipazione

alle chat e agli interscambi; metterci a disposizione dell'insieme, imparare a lavorare e pianificare

con gli altri, seguendo i punti principali del calendario mondiale, andando oltre i limiti della lingua

e della cultura in modo da ampliare lo sguardo in prospettiva. 



L’equipe mondiale è una fonte di crescita personale in cui continuiamo a mettere il meglio di ciascuno

di noi in un clima di flessibilità, amabilità e aiuto. 

ringraziamo tutti i membri pieni e le equipe nazionali per il lavoro che insieme stiamo realizzando.

stiamo costruendo una nuova cultura nonviolenta e, in questo futuro, lA COMuniTÀ ha molta

importanza.

---------------------------- enGlisH ----------------------------

AnnuAl repOrT OF THe COMMuniTY WOrlD COOrDinATiOn TeAM 

June 2014 - June 2015

The World Coordination Team was form in June 2014 following the elections held by the Community WCT

12 members from 7 countries and 3 continents participated. 

We made the first Chat on June 29, 2014, we decided there to make our first newsletter as a team, in

order to take contact with the links of each country, and get to know the mechanisms. In the second Chat

we invite the previous team to participate, they transmitted us their experience in the WCT and the development

of different functions. In the third Chat we define the following functions:

- Coordination and Minutes

- Communication and contact with links of the different countries

- Web and Electronic Voting

- Editing and Translation of Materials

- Economy

- Newsletter

World team members, in accordance with their capabilities are added to the implementation of these functions .

The first statement was made to mark the entrance of the Israeli army in the Gaza Strip. The community

publicly expressed the revulsion to the military action of the government of Israel on the Palestinian people

of Gaza and demanded the immediate cessation of any military action. The statement was spread by all

possible means, including the embassies of Israel and Palestine.

In October, after the launch of the first world newsletter, a pattern is made with the guidelines for the

preparation and presentation of news to include in the newsletter, to facilitate the desing of the next newsletters

and make unify the structure of the news. The newsletter  is translated into several languages and distributed

in all the countries where we are.

On the occasion of the celebration of 2nd of October, International Day of Nonviolence, a statement is

made under the title: "It is possible to end violence". It was transmit through national teams and sent to

the media. A special newsletter was made on the occasion of the celebration.

During this year we have been exchanging about our participation in the team. It is a commitment that

one assumes and requires availability to the whole. We have learned to be flexible because we are different

people and in different places. It has been encouraging the exchange through monthly chats and e-mail.

We proposed Mirta Gatica from Argentina to participate in the WCT as the replacement to Carlos Muñoz

that stop participating in the WCT, Mirta was the thirteenth candidate in elections, she expressed her

willingness and joined the team in January 2015. 

In January, a statement is made denouncing the terrorist attack of Paris, under the title : "After the attacks

in Paris, the deep reconciliation is needed".



In April, the timetable with the milestones of census and finantial campaign is made, there were difficulties

in receiving information: some base teams reported that they didn’t receive information through the link,

which demands to expand the forms of communication with members. 

We were permanent in communications, the quarterly newsletter has been an excellent mean to spread

the activities of the base teams. This has allowed us to have a global vision of what the community is

doing in the world and to keep a closer communication with the links of the countries. We have been

giving answers as a team to the needs that have been brought. These are difficult times, and that's not

exempt to the organism. There is difficulty with some of the functions, the participation in the Chat is of

30 % (only members three countries participate now: two from Spain , two from Italy and one from Argentina).

In some countries the links do not transfer the information to the full members and the flow of information

is not ensure. The difficulties in translations of internal documents and positions is making the information

slower.

In this next year we have to improve communication with the full members, through the web and forums

that allow direct exchange with them, if the function does not send the information. We also have to

improve and expedite translations and see how to broaden participation in the chat and exchanges.

To be available to the whole, to learn to work and plan with others, following the milestones of the world

calendar, goes beyond the limits of language and culture, enlarges the view and gives perspective . It is

a source of personal growth where we put the best of each one in an atmosphere of flexibility , kindness

and help.

We thank all the full members and national teams the work we have been doing together. We are

building a new non-violent culture and in that future THe COMMuniTY will be very important.

---------------------------- FrAnçAis ----------------------------

rAppOrT Annuel De l’ eQuipe De COOrDinATiOn MOnDiAle De lA COMMunAuTe 

Juin 2014 - Juin 2015

L'équipe de coordination mondiale (ECM) a été formée en Juin 2014 après les élections au sein de La

Communauté. Elle est composée de 12 membres provenant de sept pays répartis sur 3 continents.

Nous avons fait la première séance skype le 29 Juin 2014 et décidé de publier notre premier bulletin, avec

l'intention de prendre contact avec les différents pays actifs et de familiariser avec les mécanismes qui

caractérisent l'activité de l'ECM.

Dans la deuxième séance, nous avons invité à participer l'équipe précédente, qui nous a transmis son

expérience dans le développement des distinctes fonctions.

Dans la troisième séance, nous avons défini les fonctions suivantes :

- Coordination et synthèse des séances ;

- Communication avec les représentants de divers pays ;

- Web et @vote ;

- Publication et traduction de matériaux ;

- Economie ;

- Bulletin.

Les membres de l'équipe, selon leurs moyens, ont commencé à mettre en mouvement ces fonctions.

En Août de l'année dernière, il a été rédigé le premier communiqué de presse à l'occasion de l'entrée de

l'armée israélienne dans la Bande de Gaza. Grâce à ce communiqué de presse, La Communauté a exprimé



publiquement son rejet de l'action militaire par le gouvernement israélien sur la Bande de Gaza et a appelé

à la suspension immédiate de toutes les actions militaires. Il a été diffusé la déclaration en toute manière

possible et également envoyée aux ambassades d'Israël et de la Palestine.

Après la diffusion du premier bulletin mondial, en Octobre, ont été produites, traduit en plusieurs langues

et distribué dans tous les pays où nous sommes actifs, les indications à suivre pour la préparation et la

soumission des nouvelles à inclure dans le bulletin pour faciliter la préparation des prochains et à rendre

uniforme la structure des nouvelles.

Pour la célébration du 2 octobre, la Journée Internationale de la Nonviolence, a été rédigée une déclaration

intitulée:. “On peut mettre un terme à la violence", qui a été distribué par l'équipe nationale, dans divers

médias. Pour l'occasion était également publié un numéro spécial du bulletin.

Au cours de cette année, nous avons continué à échanger à propos de notre participation active à l’équipe:

vu comme un prise de responsabilité vers les autres qui nécessite disponibilité vers l’ensemble. Nous

avons continué à apprendre à être flexible parce que nous sommes des personnes différentes de différentes

latitudes. Nous avons essayé de promouvoir le dialogue entre nous par chat mensuel et par emails.

Nous avons proposé à Mirta Gatica (de l’Argentine) à participer à l’ECM parce que Carlos Muñoz a quitté

sa fonction dans l’ECM et elle occupait la treizième place dans la liste des candidats élus lors des dernières

élections. Mirta a montré sa volonté et a rejoint l'Equipe en Janvier 2015.

Toujours en Janvier, il a été rédigé un communiqué de presse dénonçant les attentats à Paris, intitulé

"Après les attentats à Paris, une réconciliation profonde est nécessaire".

En Avril, il a été préparé le calendrier avec les principales instructions pour le recensement mondial et la

recueil des collettes. Il ya eu des difficultés à recevoir les informations: certaines équipes de base nous

ont informés qu'ils n’avaient pas reçu l'information par le représentant de leur pays. Ceci nous a amené

à réfléchir sur la façon d'étendre les formes de communication avec les membres de la base.

Nous avons démontré la permanence des communications et le bulletin trimestriel se révélé un excellent

moyen de diffusion des activités des différentes équipes; nous a permis d'avoir une vision globale de ce

qu'il fait dans le monde La Communauté et de maintenir la communication avec les représentants des

différents pays. Nous avons continué à répondre aux besoins qui ont surgi de la base. Les temps sont

difficiles et notre Organisme a été affecté, même à notre niveau: il ya des difficultés pour mettre en œuvre

certaines fonctions, la participation aux séances est du 30% (récemment participent seulement les

membres des trois pays: deux de l’Espagne, deux de l’Italie et une de l’Argentine). Dans certains pays,

les représentants ne transmettent pas les informations aux membres de la base et le flux d'informations

n’est pas assuré. Les difficultés dans les traductions des documents internes et des déclarations ont ralenti

la circulation de l'information.

Dans la prochaine année, nous devons améliorer la communication avec les membres de la base, parmi

de la web et du forum du site web, afin de permettre le contact direct avec eux au cas où le responsable

du pais omet de fournir les renseignements; accélérer les traductions et d'améliorer la forme de la participation

dans les séances skype; nous devons nous mettre à la disposition de tous, apprendre à travailler et

planifier avec les autres, suivant les principaux points de l'agenda mondial, allant au-delà des limites du

langage et de la culture afin d'élargir le regard en perspective.

L'équipe mondiale est une source de croissance personnelle dans laquelle nous continuons à mettre le

meilleur de chacun de nous dans un esprit de souplesse, gentillesse et d'aide.

nous remercions tous les membres de la base et les équipes nationales pour le travail que nous

avons faite ensemble. nous construisons une nouvelle culture nonviolente et, dans ce chemin, lA

COMMunAuTé a beaucoup d'importance.

w w w . l a c o m u n i d a d m u n d i a l . o r g



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Presentación: 
“Si nosotros pudiéramos empujar el proceso social no vacilaríamos, aunque nuestro interés 
fuera el desarrollo mental del ser humano" (SILO). 
Este Frente de Acción de La Comunidad, es una traducción hacia el medio de la Doctrina 
Humanista. 
Desde hace casi 13 años trabajamos para la superación de las causas de la violencia en 
los planos individual, institucional y social, para llegar a la construcción de Ciudades No 
Violentas y Redes de Ciudades NV en dirección a la Nación Humana Universal. 
Esta Red de Nodos está actuando en 30 ciudades de 10 países. Lo hace con diferentes 
niveles de desarrollo en cada lugar. 
 
Los primeros años estuvimos enfocados en las escuelas, pero: 

 
Hoy nuestra prioridad no son las escuelas sino los municipios y ciudades  

 
La educación no es la única ni la mayor responsable de la dirección individualista, 
posesiva y acumulativa en la vida de las personas. Tiene como función formar para 
“triunfar sobre los demás”, en lugar de formar “para ayudar a los demás”.  
 



Todo el sistema se mueve en esa dirección violenta desde hace milenios y tanto los 
opresores como la enorme mayoría de los oprimidos, actúan como si creyeran que esa 
dirección posesiva es la única motivación por la que los seres humanos. Intentamos con 
esta propuesta que estamos llevando adelante, contribuir a generar una dirección de 
vida solidaria y a construir un mundo no violento. 
 
¿Cómo hacemos para superar las causas profundas de la violencia en cada uno de los 3 
planos?  
 

a) En las Instituciones, comenzamos democratizándolas gradualmente, es decir haciendo 
que sus integrantes en un mediano plazo, participen en las decisiones. Además, que 
incorporen el enfoque triple para “superar las causas” de la violencia. 

b) En el Mundo Interno de los Individuos, tratando que superen sus resentimientos, temores 
y desorientación, enfocando el proceso de cambio interno basado en la conversión 
gradual del proyecto de vida individualista por un proyecto solidario, basado en acciones 
válidas.  

c) En el Plano Comunitario-Social, la acción se orienta a superar progresivamente la 
desigualdad de oportunidades. Para ello, se construyen Redes de Instituciones Solidarias y 
No Violentas en cada ciudad y Redes de ciudades que están en este mismo proceso de 
cambio. Actualmente se trabaja con Escuelas, Familias, Colegios Profesionales, Municipios, 
Hospitales, Ministerios, etc. y  se las vincula entre sí a través del Equipo Motor de cada 
Nodo. 

El trabajo en cada uno de los tres planos es inseparable con el que se hace en los otros 
dos. Se trata de un enfoque integral que atiende al cambio personal y social simultáneo, 
como siempre lo ha sido el Humanismo Universalista de Silo. 

¿Cuáles son los pilares en los que se apoya la construcción de una Ciudad No Violenta? 

Los pilares de cada Nodo de la Red son 3. a) “Equipos Motores”, formados por voluntarios 
capacitados en cada ciudad, dispuestos a formar a otros y a extender la propuesta.         
b) “Centros de Formación Permanentes de Constructores de Ciudades No Violentas con el 
Enfoque Triple”: Son lugares físicos significativos desde donde se capacita a nuevos 
constructores. (Existen desde hace varios años estos Centros, en Universidades, Municipios, 
Colegios Profesionales, Escuelas, Ministerios, etc.). c) “Autoridades” y “medios de 
comunicación”: Son factores que aceleran la transformación de conjuntos sociales 
significativos, cuando se cuenta con los pilares anteriores. Y además, son importantes estos 
3 pilares de la Red en general a) La Formación Virtual a Distancia, que facilita la apertura 
e instalación de la propuesta en nuevos países y ciudades. b) La existencia de la Red de 
Constructores de Ciudades no Violentas, que facilita el intercambio de experiencias y 
refuerza la confianza en que “el cambio es posible”. c) Los “Encuentros Anuales por 
Región donde se relacionan en forma presencial y virtual los Equipos de Constructores de 
Ciudades próximas”, lo cual potencia en gran medida la confianza en el cambio y facilita 
la elaboración de proyectos regionales. 

EN SÍNTESIS. Creemos que esa dirección de vida posesiva y competitiva nos aleja a todos 
los seres humanos de lo sagrado en la profundidad de nosotros mismos y de una dirección 



de vida solidaria. Esta dirección de vida ejercida en la práctica diaria, es lo que hace 
verdaderamente feliz y libre al ser humano. 
 
BASE DE LA PROPUESTA: El manual “Hacia una cultura solidaria y no violenta” basado en el 
Humanismo Universalista. Descargar de www.consejosnoviolencia.org en español, inglés y 
portugués. Actividades: se pueden ver en Facebook: Consejos Permanentes por la No 
Violencia Activa 

Informes sobre  la capacitación presencial o a distancia, en español inglés o portugués: 
cpnva2006@yahoo.com.ar 

 

 
 
 
CIUDAD:  LEANDRO ALEM, VEDIA (PROVINCIA DE BUENOS AIRES) 
 
Proyecto: Ciudades No-violentas con Consejos 
Permanentes por la no violencia Activa (C.P.N.V.A.) - 
Proceso constructivo a mediano y largo plazo en los 
planos individual, institucional y social con la 
Metodología de la No-violencia Activa. 
 
Descripción de Actividad:  
Se continúa participando, luego de la invitación de 
la Secretaria de Desarrollo Social del Gobierno 
Municipal, en la "Mesa de violencia" organizada por 
UNICEF y Gobierno Pcia. Bs.As.  
 
mirtagatica@hotmail.com 
 
 
 
CIUDAD: PUÁN (MUNICIPALIDAD DE PUÁN, PROVINCIA DE BUENOS AIRES) 
 

Ciudad de 5000 habitantes, ubicada muy próxima al límite con la Provincia 
de La Pampa.  
Allí se realizó en el mes de Julio la presentación en el Centro Cívico a través 
del Taller “Desnaturalización de la violencia cotidiana”, como paso previo a 
la Capacitación inicial con los CPNVA. 

 
 
 
CIUDAD: GENERAL PACHECO-TIGRE (PROVINCIA DE BUENOS AIRES) 
 
Descripción de Actividad:  

• Se continúa con el plan de realizar una capacitación en la UTN de Gral. Pacheco, 
en dos etapas de 4 y 5 encuentros, la primera etapa antes del receso de invierno, y 
la segunda al finalizar este.  

• Instituto de Políticas Públicas Eva Duarte: comenzamos a realizar reuniones con 
mujeres en el marco de la “Prevención de las distintas formas de Violencia Vincular”.  
 



 
• Escuela Secundaria 27: se acordó con la directora de la 

institución continuar con las actividades iniciadas en el 
año 2012, con alumno y docentes, con vistas a armar un 
CPNVA en la escuela.  

• Se impulsa un CPNVA en el Barrio “El Faro” con los 
vecinos, a cargo de Claudia y Sandra, que parte del 
Centro Cultural “Am Tema”.  
 

 

CIUDAD: LOMAS DE ZAMORA 
(PROVINCIA DE BUENOS AIRES) 
 
 
Descripción de las Actividades:  
En el primer y segundo trimestre, el equipo motor se ha reunido 
regularmente, con el propósito de planificar las acciones a 
realizar en el año 2015.  
En este sentido se ha decidido continuar con:  
 

• La profundización del trabajo personal 

• El intercambiando sobre las tareas en las instituciones a las 
cuales se aplican los distintos proyectos. 

• Avanzar en la puesta en  marcha de las acciones de 
orden socio-comunitarios:  

 

 
1) Continúan las capitaciones en dos grupos de 

escuelas que ya vienen trabajando desde años 
anteriores 

 
2) Se continúan con el Proyecto de Forestadores/as 
escolares, trabajando desde la Universidad de 
Lomas de Zamora. El mismo participa en la Feria 
Soberana", (predio del Rectorado de la Universidad 
de Lomas de Zamora), la que fue declarada de 
interés municipal.  
 

3) Se continúa con la redacción de los manuales 
“Familias No Violentas”, “Aulas No Violentas” y 
“Formación de Formadores” 
 
  
4) TEMÁTICA: CAPACITACIÓN PRESENCIAL: (ISFDY T Nº 103) 
En este trimestre continuaron las capacitaciones del 
grupo iniciado en el año 2014 (autodenominado No 
Violencia1) El mismo colabora con la organización 
de los encuentros del NO Violencia 2 (iniciado este 
año) Van transcurriendo el encuentro 3. A la vez, la 
escuela primaria en la que practican las alumnas 



del profesorado han comenzado algunos encuentros de sensibilizción del tema con 
docentes y directivos. Próximamente se integrarán los auxiliares.  
También han comenzado las capacitaciones en la Carrera de FormaciónInicial  y las 
capacitaciones con docentes y directivos del Jardín de Infantes co-formador. 
 

5) Trabajo conjunto con elequipo del Nodo Capital Federal: Se presentó y luego se realizó 
el primer curso de CPNVA en el Sindicato de Empleados de Comercio de CABA.  Se está 
gestionando para abrir un Centro de Formación Permanente en el lugar 
 
6) Apertura del Nodo Matanza: Se realizó la presentación del proyecto en el Colegio de 
Abogados de La Matanza, Comisión de apertura a la comunidad. Con posibilidades de 
extensión a la Universidad de LM y trabajo articulado con la Municipalidad de dicha 
localidad. Las acciones de capacitación están previstas para el segundo cuatrimestre.  

7) Participación en la filmación del Documental. Ya se han realizado varias sesiones de 
filmación de encuentros presenciales y de la reunión del equipo motor del  Nodo, siendo 
una experiencia significativa para el grupo. 

 
 
CIUDAD: SAN MIGUEL DE TUCUMÁN (PROVINCIA DE TUCUMÁN) 
 
Descripción de la Actividad:  
Entre los meses de abril y junio se realizaron actividades relacionadas con los encuentros 
de los Consejos Permanentes Por la No Violencia Activa, en el local del Nodo Tucumán, 
ubicado en el centro de la ciudad.  

Otra actividad con el Grupo Motor del Nodo, fue la preparación de los encuentros a 
realizarse en la Ciudad de Lules, dentro del marco del Proyecto “Lules No Violenta” 
(Ciudad de 57.000 habitantes, ubicada a media hora de San Miguel de Tucumán). 

Otra ciudad que elige participar en el “Proyecto de Ciudades No Violentas” es 
Concepción. Ubicada a 50 km de San Miguel de Tucumán, de 70.000 habitantes.Se 
comenzaraallí con la Capacitación Inicial el día 17 de julio. 

Otro proyecto que se está desarrollando es en el Hospital del Este “Eva Perón” (el más 
nuevo y moderno de laprovincia),para todo el personal que está integrado por 600 
personas, aquienesse le brindará la capacitación inicial para la formación de los Consejos 
Permanentes. 

También se están desarrollando actividades con los CPNVAcon algunas escuelas de la 
ciudad de San Miguel de Tucumán.  

El miércoles 15 de julio se realizará una presentación de los CPNVA en el Centro de 
Formación Permanente del Nodo, ubicado frente a la plaza central de San Miguel de 
Tucumán. 

 
 
 



CIUDAD: VILLA REGINA (PROVINCIA RÍO NEGRO) 
 
Descripción de la Actividad: 
Continúa la Capacitación Inicial de la CPNVA 
en la Universidad del Comahue, en Villa 
Regina. Son dos cursos de 30 personas cada 
uno, con participantes de diferentes edades, 
niveles culturales y actividades en el medio. 
 
Continúa fortaleciéndose, a través de la 
acción, el Equipo Motor del Nodo, integrado 
por 32 participantes, que en su mayoría son 
jóvenes. A su vez, los integrantes de este 
Equipo son los facilitadores de los dos cursos 
de8 meses de duración que se dictan en la 
Universidad. 
 
La Universidad Nacional del Comahue por medio de su Consejo Directivo ha solicitado 
disponer de este proyecto de Formación de Ciudades No Violentas, porque quieren 
comenzar en todas las facultades de esta Universidad, en las principales ciudades de la 
Provincia: Viedma, Bariloche, Cipolleti, Choel e Choel e Ingeniero Jacobacci. 
 
Ha sido convocado el iniciador e impulsor del proceso desde 2010 de este Nodo, por las 
autoridades de la gobernación de la Provincia. Le propusieron desarrollar las actividades 
para toda la misma y dentro del ámbito del Ministerio de Seguridad y Justicia de la 
Provincia en lugar del Ministerio de Educación. 
 
La Legislatura de la Provincia de Río Negro declaró de Interés Provincial, Cultural, Social y 
Educativo a los Consejos Permanentes Por la No Violencia. 
 
 

Proyecto Declaración Nº 244/2015 DE INTERÉS PROVINCIAL, CULTURAL, SOCIAL Y 
EDUCATIVO, LOS CONSEJOS PERMANENTES PARA LA NO VIOLENCIA ACTIVA EN 

INSTITUCIONES Y REDES A IMPLEMENTARSE EN LA PROVINCIA DE RIO NEGRO. 
 

Etapa del Expdte: Aprobado 
Fecha de Inicio de Expediente: 22/06/2015 
Autor/es: Rosa Viviana PEREIRA" 
 

FUNDAMENTOS 
 

Los Consejos Permanentes para la No violencia Activa en las instituciones y Redes, son 
parte de una experiencia que comenzó hace casi 10 años en la ciudad de Buenos Aires. 
Hoy se está realizando en instituciones educativas, sindicatos y municipios de varios países, 
ya que se observa un aumento acelerado de la violencia en todos los niveles. 

   

Dicha propuesta es llamada también “Método Triple de Cambio”, porque trata de 
construir, progresivamente, ámbitos permanentes solidarios y no violentos en el interior de 
las organizaciones, las comunidades y las personas en forma simultánea; es decir, se 
orienta a la formación de “Ciudades No Violentas” y “Redes de Ciudades No violentas”. 
Su principal herramienta es el Programa de Capacitación para formadores-constructores 
de Consejos Permanentes de No violencia Activa y Redes, dedicado especialmente a 



quienes puedan interesarse en aplicarlo en instituciones, comunidades y en la interioridad 
de las personas que lo deseen.  
  

En la ciudad de Villa Regina, desde el año 2011 a la fecha, el Sr. Néstor Amadeo Zaninelli y 
la Sra. Juana Rosa García, son quienes llevan adelante este loable proyecto. 
  

La Provincia de Río Negro ha sido pionera en combatir y prevenir a partir de políticas 
públicas la violencia en todos sus ámbitos, por ello creemos que es importante apoyar y 
alentar este tipo de acciones dentro del territorio Provincial. 

  
Por ello: 
Autora: Rosa Viviana Pereira. 
 

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO 
D E C L A R A 

 
Artículo 1º.- De interés provincial, cultural, social y educativo, los Consejos Permanentes 
para la No violencia Activa en las instituciones y Redes a implementarse en la Provincia de 
Río Negro. 
 
  

Artículo 2º.- De forma. 

 

CIUDAD: BUENOS AIRES, BARRIO DE PALERMO 
 
Descripción de la Actividad:  
Continúa actuando en Palermo la Asociación de Formadores en No Violencia Activa con 
los CPVNA capacitándose en Autoconocimiento y con los CPNVA. Comienza una nueva 
campaña convocando nuevos integrantes, a través de los medios masivos. 
 
 
CIUDAD: BUENOS AIRES, BARRIO BALBANERA 
 
Descripción de la Actividad:  
En el Centro de Formación del Sindicato de Empleados de Comercio, de Capital Federal,a 
mediados del mes de mayo se dio comienzo a la Capacitación Inicial de los CPNVA a 25 
delegados gremiales. A fines de junio terminó esta etapa. El 10 de julio se realiza una 
celebración, dándose certificados y se planifica dar continuidad a la capacitación para 
otros de 55 delegados gremiales más. 
 

 
 



TEMATICA: TRABAJO CON OTRAS ORGANIZACIONES 
 
Descripción de la Actividad:  
Invitados por una integrante del equipo de La Comunidad, Voluntarios del Mundo, se 
realizó el día 16/05/15, un Encuentro con más de 200 personas, pertenecientes a diferentes 
instituciones, organizada en conjunto con Paz Activa y Byakko Shinko Kai,  de origen 
japonés, en el Parque Sudamericano de Estudio y Reflexión La Reja. Fue el lanzamiento en 
Argentina de la Declaración de Fuji, "Un pedido profundo, una meditación masiva para un 
Mundo en Paz". 
 
 mirtagatica@hotmail.com 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://plus.google.com/photos/118125908939964391624/albums/6154743075668106529?cfem=1 

 

CIUDAD: OLAVARRÍA (PROVINCIA DE BUENOS AIRES) 

La“Mesa Local de Violencia” continúa reuniéndose en el Auditórium del Centro 
Cultural.Dicha Mesa está integrada por representantes de instituciones de salud, 
educativas, seguridad, legales, etc. que hizo la capacitación en 2013Este municipio que  
 



es un Centro de Formación Permanente CPVNA,  
impulsa el Proyecto de Ciudad No-Violenta” a  
través del Secretario de Desarrollo Social quien  
realizó la Capacitación a Distancia “Ciudades  
No Violentas” en 2012. Lo hacenhoy actuando   
en 6 diferentes barrios de la ciudad. 
 
 
 
CIUDAD: SALTA (PROVINCIA SALTA) 
NODO SALTA 
 
Descripción de la Actividad:  

• Fuimos invitados por la Escuela Técnica Secundaria EET Nº 3137 a dar la charla: 
“Aprendiendo a Vivir sin Violencia” para unos 70 alumnos con sus profesores. Se 
pasó un video y se les hizo hacer un rollplay, se entregaron folletos y se invitó a los 
profesores a capacitarse para armar un Consejo de No Violencia Activa (CPNVA) 
en el colegio. 29-06-2015. 

     El 01-07-2015 se realizó una nueva charla para los alumnos de toda la escuela. 
 

• Se presentó la propuesta al Colegio de Bellas Artes “Tomás Cabrera” para capacitar 
a docentes en Metodología de la No Violencia Activa y Método Triple de Cambio, 
para el armado de un Consejo de No Violencia Activa. La propuesta fue aprobada 
y se comenzará a fines de Julio. 
 

• Se está asesorando al Consejo Provincial de la Mujer en No Violencia Activa para 
trabajar con el Área Mujer de los distintos municipios de la provincia. 
 

• Se presentó el Proyecto Constructores de Consejos de No Violencia Activa en la 
Secretaria de Participación Ciudadana de la Municipalidad de Salta Capital y sus 
integrantes (12 aprox.) van a comenzar a capacitarse para llevar la propuesta a sus 
barrios. 
 

• Nos realizaron una entrevista radial de 30 minutos sobre las Acciones de la 
Comunidad y la No Violencia. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
CIUDAD: AUSTIN - RÍO DE JANEIRO  
 
Descripción de las Actividades: 
En la Escuela del barrio de Austin al sur de la 
ciudad, desde hace varios años se trabaja con 
los CPVNA.   
 
Actualmente se comenzó con la capacitación 
inicial en CPNVA en una escuela estatal de 
Mesquita, localidad próxima a Austin, pero 
perteneciente a un municipio diferente. Allí se 
formó un nuevo equipo muy entusiasta y con 
mucha necesidad de aplicarlo aprendido 
hacia su medio, en especial hacialos jóvenes. 
Muestran mucho interés en multiplicar la 
propuesta en su escuela y en otras escuelas de 
la zona. 
 
Ambos colegios podrán relacionarse en las actividades (CPNVA), a través de una 
orientadora pedagógica del colegio de Mesquita que es a su vez directora general de la 
escuela de Austin. 
 
Han organizado  entre las dos escuelas un grupo de “whatsapp” lo que les permite un 
contacto full time. 
 
 
 
TEMATICA: DIFUSIÓN - PRODUCCIÓN DE PELÍCULA - DOCUMENTAL SOBRE LOS CPNVA 
 
Se está terminando de elaborar un documental de 40 minutos, en el que participan con 
testimonios de sus experiencias, los constructores de los CPNVA y Redes en diferentes 
ciudades de distintos países de América y Europa. Su objetivo es lograr que en las 
presentaciones que se realizan en el medio, se pueda aprehender con más precisión el 
proceso de cambio que se propone en los tres Planos. (Individual, Institucional y Social) 
con las dificultades o las transformacionespositivas que resultan y expresado todo esto por 
sus protagonistas. 
 



w w w . l a c o m u n i d a d m u n d i a l . o r g

ciudad: guadalaJara
equipo de BaSe: la coMunidad gdl  
eMail: gaala85@hotMail.coM (Laura Galindo Amaral)

teMática: ficnoVa (FestivAL internAcionAL de cine por LA no-vioLenciA ActivA)

deScripcion de actiVidad: se  realizo en el cafe denker la presentacion de los videos
de los alumnos de la preparatoria 13 de La Universidad de Guadalajara, la tamatica fue
la no - violencia. el ganador y los mejores videos fueron enviados a Ficnova españa. 

M é x i c o



EURopa

España

ciudad/paíS: Barcelona- cataluÑa (eSpaÑa)

equipo de BaSe: equipo proMotor Barcelona

eMail: StellaBorqueZ@Yahoo.eS

teMática: por la tranSforMacion hacia una cultura no Violenta

deScripcion actiVidad: A lo largo de  este trimestre se ha seguido haciendo difusión y
convocatoria a las   reuniones quincenales, para profundizar   en cada reunión, en alguno
de los principios de acción válida. se han pegado unos 450 carteles. no se ha sumado
gente nueva y ha disminuido por completo la asistencia de amigos más asiduos a las
reuniones.    
damos por concluido este ciclo y empezamos otro, dándole otra impronta y dinámica.

empezamos el nuevo semestre con un
nuevo proyecto. Un ciclo de charlas sobre
la no violencia, irradiando des de los
puntos de confluencia barrial: centros
cívicos, etc.   
inauguramos este nuevo proyecto en el
barrio del clot. se han pegado 200 carteles,
repartido 400 volantes y se ha promocio-
nado en Facebook. Asistieron 2 personas. 

paralelamente seguimos trabajando con la preparación
del 2 de octubre, con la campaña: “por una so-
ciedad no violenta” junto con otros equipos de base
de otros organismos y comunidades del Mensaje. 
Un ciclo de operativos cada 2 de mes en los distintos
barrios de Barcelona, invitando a la gente, instituciones,
asociaciones, etc.  a juntarnos para realizar el símbolo
de la no violencia en una de las plazas públicas más
emblemáticas de la ciudad.  



ciudad: Madrid
lugar: centro de coMunicaciÓn (Barrio del pilar, BegoÑa Y fuencarral) 
frente de acciÓn: aYuda entre culturaS

contacto eMail: apaScual2001@gMail.coM (AnGeL pAscUAL)

teMática: difuSion teMaS SocialeS Y perSonaleS

deScripcion de actiVidad: A través del local del centro de comunicación (del Barrio
del pilar, Begoña y Fuencarral), el frente de acción Ayuda entre culturas junto con otros
frentes también adheridos a La comunidad para el desarrollo humano, seguimos
difundiendo nuestra actividad por medio de carteles, internet, etc y con el centro de
comunicación como referencia barrial para el encuentro social y personal. 
estamos desarrollando cada semana reuniones de temas formativos y experiencias de
“El Libro de La Comunidad”. 
difundiendo y profundizando temas sociales y personales, Autoconocimiento, psicofísica,
experiencias guiadas y otros, siempre intentando acercar al barrio los temas, poner en
práctica lo que se conoce puede ayudarnos y ayudar al ser humano. seguimos pues con:

1) clases de relajación, trabajos con experiencias guiadas..
2) ciclo de autoconocimiento (procesos de cambio interno, etc).
3) Video-documentales.

completamos nuestras actividades con el acercamiento semanal al parque de estudio y
reflexión toledo, eso nos ayuda siempre, en muchos sentidos, para nuestra práctica en
el mundo, para la reflexión personal, y también posibilita el intercambio con amigos que
van en la misma dirección. 

cada mes ponemos en
marcha el oficio del
fuego con unos talleres
que van cambiando de
tema y que nos ayudan
a modular la velocidad,
la sensibilidad y a com-
prender el tema de los
oficios. 

estamos intencionando
ampliar la participación
y dar más permanencia
al ámbito. 

colocarse como centro de comunicación en el barrio es una muy buena condición para
invitar al desarrollo y al intercambio. difundir las acciones que desde allí programamos y
ponerlas en marcha, nos encaja mucho y mejor en un ritmo mensual salvo para los más
animosos. todo nos está sirviendo para ir avanzando e ir aprendiendo mucho en conjunto. 



città: torino
gruppo di BaSe: noVa

e-Mail: noVa@lacoMunita.net

teMa: pena di Morte e giuStiZia negli uSa, parliaMone con un protagoniSta 

deScriZione: “pena di morte e giustizia negli usa, parliamone con un protagonista” è il tema
dell’incontro che si è tenuto venerdì 26 giugno alle ore 21 a torino, presso la casa Umanista in
via Lorenzo Martini 4b.
protagonista della serata è stato Karl guillen, autore del libro-denuncia “il tritacarne” ed ex
detenuto americano.
Ha presentato la serata Giorgio Mancuso dell’associazione Help to change onlus. tra i relatori
davide cerrato di Amnesty international, Maria Grazia Guaschino del comitato paul rougeau.
durante la serata l’attrice Alessandra terni ha proposto letture tratte dai libri di Karl.

Karl Guillen è stato protagonista, alla fine
degli anni ’90 del secolo scorso, di una
intricata vicenda giudiziaria che lo aveva
portato vicino alla possibilità di essere
condannato a morte, in Arizona, nel
carcere di Florence.

L’associazione editoriale umanista Multimage
ne pubblicò il libro-denuncia il tritacarne e
si formò il comitato per la difesa di Karl
Guillen che riuscì, nello spazio di pochi mesi
e grazie al coinvolgimento di tantissime
persone, a realizzare una straordinaria
campagna di vendita del libro e di sensi-
bilizzazione sui temi della giustizia negli UsA.

“il tritacarne” è stato scritto da Karl Guillen nel carcere di massima sicurezza di Florence
in Arizona, mentre era in attesa di un processo e di una condanna a morte.

i soldi della vendita del libro (otre 4000 copie) andarono alla difesa legale di Karl nella
sua intricata vicenda giudiziaria.

nel frattempo Karl ha continuato a scrivere, a dipingere, a difendere detenuti, a organizzare
campagne per il rispetto dei diritti dei carcerati, subendo per questo violente ritorsioni da parte
del sistema carcerario.

La vicenda giudiziaria si è conclusa con un patteggiamento che ha permesso a Karl di uscire
di prigione, dopo vent’anni, nell’agosto del 2013.

referenZe: 
- e-books
https://www.bookrepublic.it/book/9788886762908-il-tritacarne/
https://www.bookrepublic.it/book/9788886762915-il-sangue-daltri/
https://www.bookrepublic.it/book/9788899050245-five-thinks/

i TaL ia



- libri
http://www.multimage.org/libri/il-tritacarne
http://www.multimage.org/libri/il-sangue-d-altri

- Bio: http://www.multimage.org/autori/karl-guillen

- info sulle giornate italiane con Karl: http://www.multimage.org

- registrazione video della serata: 
https://www.youtube.com/watch?v=LXKniULr5to&list=pLF45GbAdGHrxsHyiraYrW68ceawg8_j1g

città: Varie (con rAppresentAnti di vAri GrUppi/eqUipe)

gruppo di BaSe: gruppo MiSto 

teMa: pedagogia uManiSta - SperiMentaZione Sul caMpo

deScriZione: il gruppo di pedagogia umanista di cui fanno parte alcuni membri pieni
de La comunitá per lo sviluppo Umano di: torino, Milano, Firenze, Avellino e Messina,
nell`ultimo incontro di studio che si é tenuto presso la casa Umanista di torino, il 23 e
24 maggio, ha deciso di voler iniziare a sperimentare in prima persona alcuni aspetti
del materiale di studio prodotto in questi anni, per verificare la fattibilitá del metodo
educativo in esso proposto. É stato scelto di  lavorare su quella che definiscono "la
didattica dell'esploratore", un metodo di apprendimento non impositivo, non nozionistico,
ma dinamico e flessibile, centrato sulla relazione dinamica che si stabilisce  tra educatore
ed educando quando il primo "passa" una conoscenza cognitiva o metacognitiva al
secondo. saranno elaborati dei workshop da utilizzare con i bambini nella relazione
genitore-figli mentre in campo scolastico si cercherá di sperimentare "la didattica del-
l'esploratore" come metodo di apprendimento di competenze squisitamente cognitive. 

e-Mail: donatoSofia@Yahoo.it



città: Milano e MeSSina
gruppo di BaSe: equipe la coMunità per lo SViluppo uMano - “ahiMSa”

città: Milano

teMa1: ora di nonViolenZa

deScriZione: Finalmente sperimenteremo l'ora di nonviolenza presso una scuola di
Milano, l'istituto comprensivo “narcisi”. si tratta di un progetto cui pensavamo da
tempo insieme a Mondo senza Guerre e senza violenza e finalmente si è concretizzato.
il progetto è stato inserito nel piano di offerta Formativo ed in particolare sarà siluppato
con una classe di primo grado. A partire da settembre 2015 incontreremo ogni settimana
gli studenti per un’ora, portando avanti un progetto che si basa sulle nostre tematiche
e che possa aiutare i ragazzi a comprendere che cosa significa essere nonviolenti.
parallelamente lavoreremo con gli insegnanti e i genitori della classe, stabilendo degli
incontri a cadenza bisettimanale oppure mensile. il nostro obiettivo è dimostrare che
dopo 2 anni di lavoro costante sui temi della nonviolenza su tutta la filiera educativa
miglioreranno le relazioni in classe e fuori dalla classe, con benefici anche a livello
scolastico.
il progetto ha coinvolto non solo la scuola ma anche le istituzioni ed in particolare il
consiglio di zona 6 e il comune di Milano, poichè per il progetto sono stati chiesti i
patrocini.
Una classe dell'istituto parteciperà all'evento che stiamo organizzando per la giornata
del 2 ottobre a Milano. quest'anno il 2 ottobre rappresenterà il punto di inizio di questo
ambizioso progetto.

contatti: cristinamastrotto@hotmail.com - gianna.silvestr@gmail.com

teMa 2: laBoratori di nonViolenZa

deScriZione: nell'anno scolastico 2014-15 abbiamo condotto i laboratori di formazione
alla nonviolenza presso 3 scuole di Milano all'interno del progetto "tu&io - imparare a
superare i conflitti quotidiani”. nonostante la buona partecipazione, abbiamo avuto
difficoltà ad avere una relazione di reciprocità con alcune scuole e una volta concluso
il percorso abbiamo avuto l'impressione che tutto finisse lì, senza il desiderio di continuare
insieme un percorso educativo alla nonviolenza. tuttavia, alcuni studenti e insegnanti di
una delle 3 scuole, l'istituto professionale vespucci, hanno dimostrato entusiasmo e voglia
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di continuare il percorso per il prossimo anno scolastico. Abbiamo quindi deciso di
focalizzarci con una classe e impostare un percorso di 2 anni che ci permetta di conoscere
meglio la classe e lavorare su problematiche specifiche (relazione tra pari, relazione
studenti-insegnanti, ecc). La classe è stata scelta in base alla disponibil ità degli
insegnanti a partecipare al laboratorio. il nostro progetto è stato inserito nel piano
Formativo della classe.
parallelamente, con alcuni ragazzi inizieremo un percorso tutto nuovo di educazione alla
pari. questi ragazzi hanno dimostrato interesse a diventare formatori di nonviolenza presso
la loro scuola. partiremo quindi a settembre con una proposta ad hoc per loro. 
due classi della scuola vespucci parteciperanno all'evento che stiamo organizzando per
la giornata del 2 ottobre a Milano.
il progetto è sempre condotto da due associazioni: 
La comunità per lo sviluppo Umano – “Ahimsa” e Mondo senza Guerre e senza violenza. 

contatti: cristinamastrotto@hotmail.com - gianna.silvestr@gmail.com

teMa 3: light up! gioVani Volontari

deScriZione: il progetto è stato promosso da comune di Milano – settore sicurezza e
coesione sociale, polizia Locale, protezione civile e volontariato e Associazione ciessevi
– centro servizi per il volontariato nella città Metropolitana di Milano.

hanno collaborato al progetto:
Ambito volontariato e associazionismo: associazioni e loro reti.
Ambito scolastico: Ufficio scolastico territoriale di Milano, scuole primarie, secondarie di
primo e secondo grado e università.

La comunità per lo sviluppo umano – “Ahimsa” e Mondo senza Guerre e senza violenza
sono state invitate a partecipare al progetto Light Up! Giovani volontari che prevedeva
l'ideazione e la realizzazione di campagne non convenzionali di promozione del
volontariato. dopo aver seguito il corso di formazione promosso dal ciessevi, abbiamo
lavorato con due classi di secondo grado
della scuola Leone 13°, parlando con loro di
violenza e di nonviolenza, e li abbiamo
stimolati a creare una campagna non
convenzionale per incoraggiare i propri
coetanei a diventare promotori di non-
violenza. il 19 maggio 2015, presso la sala
conferenze di palazzo reale a Milano, sono
stati presentati tutti i progetti sviluppati dalle
diverse associazioni di volontariato che
hanno aderito al progetto. 
ogni campagna di promozione al volontariato
è stata votata e la nostra campagna è arrivata
al secondo posto!
infine, il 4 giugno 2015, durante la festa di fine anno presso la scuola Leone 13°, i ragazzi
delle classi hanno presentato la loro campagna con un flash mob che hanno deciso di
concludere con l’abbraccio della nonviolenza.

il progetto ci ha permesso in particolare di entrare in contatto e mantenere una relazione
con il ciessevi, che è il centro di promozione del volontariato cui afferiscono tutte le
Associazioni di volontariato di Milano e provincia.

e-Mail: mariagraziasilvestro@gmail.com - gianna.silvestr@gmail.com



teMa 4: 2 giugno 2015 - Milano, repuBBlica del Volontariato

deScriZione: il 2 giugno a Milano non è stata celebrata solo la festa della repubblica
ma c’è stata anche la festa del volontariato e della
partecipazione! palazzo Marino, sede dell’Amministrazione
comunale, è stata aperta al pubblico e alle associazioni
che ogni giorno si impegnano per far conoscere a
tutti i principi di solidarietà e cittadinanza attiva che
vivono sul territorio. 
La nostra equipe, insieme a Mondo senza Guerre e
senza violenza, ha partecipato all’evento con la
campagna “AAA... GiovAni cercAnsi” - cerchiamo
giovani che ci possano aiutare a fare interviste ed essere
intervistati sul tema #eroinonviolenti.
Le istituzioni che sono intervenute alla giornata sono
state intervistate e r iprese dai giovani che hanno
partecipato a questa iniziativa.

città: MeSSina
teMa 5: caMpagna naZionale “un’altra difeSa è
poSSiBile” 

deScriZione: L’equipe Lc “Ahimsa” - Messina, insieme al
gruppo tematico di cMdB "No Muos, Disarmo, Nonviolenza,
Pace", nell’aprile scorso, ha costituito il comitato locale
della campagna “un’altra difesa è possibile” per iniziare
la raccolta firme a sostegno della proposta di Legge di
iniziativa popolare “Istituzione e modalità di finanzia-
mento del Dipartimento della Difesa Civile non armata
e nonviolenta”. per poter presentare questa proposta
alla camera dei deputati, occorrevano 50.000 firme. 
per il raggiungimento di questo importante obiettivo,



anche il comitato messinese si è impegnato
attivamente. per un mese e mezzo sono stati
organizzati in città, eventi di sensibilizzazione
della cittadinanza sul messaggio della
campagna e tavolini di raccolta firme,
presenziando in molti luoghi di aggregazione
sociale, quali piazze, associazioni culturali e
religiose, nonché ad eventi musicali, letterari
e cinematografici già in programma nei luoghi
più frequentati della città (librerie, cinema,
fortini, ecc) e che richiamavano grande
quantità di pubblico.

il 15 aprile scorso, per dare il via ufficiale alla campagna, il comitato ha invitato a Messina,
Mao valpiana - presidente del Movimento nonviolento e portavolce della campagna - il
quale è intervenuto al nostro evento dal titolo “cammini di nonviolenza: un’alternativa
possibile”, svoltosi nel salone delle Bandiere del comune,
moderato dalla referente del comitato e membro de La comunità,
sofia donato, e che ha visto tra gli altri relatori, il sindaco
Accorinti e altre personalità del mondo culturale, politico e
sociale. La giornata si è conclusa con l’ora di silenzio per la
pace, realizzata nella piazza di fronte al comune. 
il giorno precedente l’evento, è stata organizzata una
conferenza stampa alla quale sono intervenute, la referente
del comitato, l’assessora all’ istruzione, panarello e la
consigl iera comunale, risitano (in prima linea anche nel
gruppo nonviolenza di cMdB) per illustrare gli aspetti politici,
etici e sociali di questa campagna e, in particolare, quelli
educativi. infatti, l’assessorato all’istruzione ha organizzato
nella mattinata del 15 aprile stesso, l’incontro “quale pace
possibile”, tra gli studenti, Mao valpiana e altre personalità, in modo da passare anche
un messaggio forte ai più giovani. Buona la partecipazione ad entrambi gli eventi come
il riscontro in termini di firme raccolte. La campagna messinese si è conclusa a metà maggio
- con il reading collettivo “parole di nonviolenza”, dedicato a danilo dolci, realizzato
presso la libreria ‘colapesce’- con il bel risultato di 628 firme raccolte tra Messina e provincia.
il comitato messinese, con grosso impegno, costanza e dedizione ha, così, contribuito
sensibilimente alla campagna nazionale. il 5 giugno scorso, la proposta di legge è stata
annunciata alla camera dei deputati e, superato l’iter burocratico del controllo delle
53.435 firme raccolte a livello nazionale, ci auguriamo venga discussa e approvata. 
L’impegno per la campagna ha permesso alla nostra equipe di iniziare a conoscere più
da vicino la realtà messinese, prendere contatto con i
giornalisti locali, con le associazioni e personalità della
cultura, impegnati sul territorio e di ‘imbastire’ nuove
relazioni utili a portare avanti insieme nuove battaglie sociali.   

e-Mail: donatosofia@yahoo.it
linK/WeB: www.difesacivilenonviolenta.org/ 
https://www.facebook.com/altradifesamessina?ref=ts&fref=ts

teMa 6: ora di SilenZio per la pace: caMMini di 
nonViolenZa, ricerca di pace 

deScriZione: L’ora di silenzio, organizzata insieme al  gruppo
tematico di cMdB: "nonviolenza, pace, disarmo, noMuos",

Alcuni attivisti di CMdB



paeSe-città: aVellino
gruppo di BaSe: coMunità aVellino 
contatti: gaBriella.guidi@gMail.coM

teMa 1: riforMa della Scuola

deScriZione: il gruppo della comunità ha lavorato costantemente negli ultimi mesi
partecipando a manifestazioni e coordinamenti contro la riforma della scuola prevista
dal governo. e' stato inoltre prodotto un posizionamento ideologico utilizzato anche
a livello nazionale. 

vuole essere una risposta controcorrente
alla frenesia e alla violenza dei nostri
tempi. perché il silenzio non è tempo
morto ma tempo di r if lessione, di
meditazione, di preghiera. 
ci si ferma un’ora per pensare insieme
alle situazioni di violenza personale e
sociale che viviamo per poi immaginare
una risposta diversa, nonviolenta che
vada verso una riconciliazione pro-
fonda con noi stessi e con gli altri. 
ci si riunisce tutti intorno al simbolo
della pace, formato con l’ausilio di
candele e si distribuiscono ai parteci-
panti dei fogli contenenti delle riflessioni
sul tema proposto di volta in volta. 
dal mese di marzo scorso, si è deciso di
destinare gli ultimi minuti dell’ora alla con-
divisione delle riflessioni e delle emozioni
scaturite dalla lettura del testo proposto. 

L’ora di silenzio del 15 aprile scorso, è stata dedicata alla nonviolenza, a quella magistralmente
tradotta in azioni concrete da danilo dolci in sicilia e a ridefinire – secondo quanto proposto
dalla campagna “Un’altra difesa è possibile” – il concetto di difesa a livello personale
e sociale. in generale, c’è stata una buona partecipazione e, al termine dell’ora, l’interscambio
tra i partecipanti, ha creato un clima di entusiasmo che ha permesso di affrontare con più
carica e determinazione le attività legate alla campagna. 
infine, l’ora di si lenzio di maggio, è stata dedicata ai temi della pena di morte e
della tortura perché tristemente colpiti dalle tante sentenze di condanna emesse
contemporaneamente in quel mese, in molte parti del mondo, dall’egitto agli UsA. 
A quest’evento c’è stata una minore partecipazione rispetto al mese precedente, a causa
della pioggia e del vento che hanno preceduto l’ora e scoraggiato gli invitati a venire
ma, l’interscambio finale tra i presenti, si è rivelato un ottimo momento per approfondire le
riflessioni fatte individualmente in silenzio.  

e-Mail: donatosofia@yahoo.it 
WeB: https://www.facebook.com/pages/ora-di-Silenzio-per-la-pace-Mes-
sina/1630900927144930?ref=ts&fref=ts



teMa 2: laVoro perSonale

deScriZione: sono stati organizzati due ritir i di lavoro personale della durata di un
giorno  sul tema dell 'autobiagrafia e del paesaggio di formazione a cui hanno
partecipato 10 persone.

w w w . l a c o m u n i d a d m u n d i a l . o r g

Un momento del pranzo condiviso durante uno dei ritiri di lavoro personale

posizione sul ddl "la buona scuola"

La comunità per lo sviluppo Umano, dopo un'attenta analisi del ddL “La Buona scuola” ne dà
un giudizio fortemente negativo.

risulta evidente l'impianto autoritario, che conferisce al dirigente un potere discrezionale eccessivo
nella chiamata diretta dei docenti e che al tempo stesso espone proprio i dirigenti al pericolo di
continui contenziosi che paralizzeranno la scuola.

contemporaneamente i docenti vengono privati del valore della propria carriera, dal momento
che l'azzeramento delle attuali graduatorie, comporta di fatto l'annullamento del servizio e del valore
dei propri titoli.

Fortemente compromessa risulta la libertà d'insegnamento, dal momento che la valutazione del
proprio operato può portare a forti penalizzazioni.

in tutto questo risulta chiara la precisa volontà di favorire le scuole private a tutto discapito della
scuola pubblica e del diritto all'istruzione gratuita e libera, garantito dalla nostra costituzione.

La scuola non è un'azienda e non può essere gestita con gli stessi criteri , né ridotta ad un diplomificio
svuotato di qualsiasi valore etico e culturale.



as ia

B a n g L a d E s h

citY/countrY: aZiMpur, dhaKa - BangladeSh

teaM / group BaSe: aZiMpur BaSe teaM

theMe 1: retreat on Silo’S MeSSage 

deScription: 18 March 2015 a day long retreat was organized by Azimpur community

Base team, this was a great opportunity for base team members who took part, they

could learn a lot about silo and siloism, there were so many new people who came to

know for the first time about siloism, and they like it. 

total 13 people took part and got some interesting experiences of their lifetime.     

e-Mail: alaMJrn@gMail.coM (sAiKAt ALAM HossAin)

WeB: https://www.facebook.com/nazrulhm/media_set?set=a.10207082832969519.107374186

3.1241851418&type=3&uploaded=5



w w w . l a c o m u n i d a d m u n d i a l . o r g

theMe 2: retreat on Who aM i, Where We are & Where We are going

deScription: in 12 & 21 June, 2015.  2 days retreat was organized by Azimpur community

Base team, new and some old base team members took part in this retreat. 

We went though paper works and with some personal experiences shared by our

participants, interesting outcome came from here and personal realization came to

all of us which will give forces to our present situation and for our future work plan.     

e-Mail: MdSarWariSlaM19@gMail.coM (sArWAr isLAM)



afR iqUE

T o g o

Ville: agou nYogBo

contacte: SegBenaMe  MaWuli

e-Mail: SegMaWuli@Yahoo.fr

thèMe: SéMinaire Sur la nonViolence

deScription: 

on ne peut pas parler de la nonviolence

sans faire allusion à la violence tout en

évoquant les différentes formes de la

violence.

dégager les causes de la violence sur le

plan personnel et social.

notamment le débat du séminaire est

centré sur la méthodologie de la non-

violence active qui constitue une force

qui peut faire face à toutes situation qui

déshumanise l 'homme.

w w w . l a c o m u n i d a d m u n d i a l . o r g



pace
paixpeace

paZ

fuerZaforZaforce
força

allegriajoie

JoY
alegría

alegria

w w w . l a c o m u n i d a d m u n d i a l . o r g

La force de La nonvioLence - La forZa deLLa non
vioLenZa - a força da nãovioLência - La fuerZa
de La novioLencia - The power of nonvioLence


